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Bazbaz: “no hay
culpables” en
el caso Paulette;
cierra expediente
■ La conclusión, una afrenta:
PAN y PRD mexiquenses

■ Conforme, padre de la niña;
la madre vende declaraciones

■ 27 y 28ISRAEL DÁVILA Y SILVIA CHÁVEZ

Van 25 muertos
por la “agresión
de Estado” en
la zona triqui
■ Proliferación de grupos
armados preocupa a la ONU

■ El PRD en la Cámara exige
frenar la violencia en Copala

■ 12 y 13Á. CRUZ Y G. SALDIERNA

Senadores critican
a Calderón por
rendir honores a
soldados en EU
■ Reconoció episodios negros
de guerra: Pablo Gómez

■ Es reflejo de la mentalidad
entreguista: López y Rivas

■ 8 y 9

Los crímenes de
Maciel desatan
“rebelión” entre
los legionarios
■ “No hay verdad; me siento
traicionado”, dice integrante

■ Fuera de la Iglesia malos
sacerdotes: Christophe Pierre

■ 2 y 3SANJUANA MARTÍNEZ Y C. GÓMEZ

ELECTRICISTAS EN ESTADO CRÍTICO

■ Según pesquisas, captores extrajeron a Fernández de Cevallos chip localizador
■ Realizan operativos en cuatro estados donde, indican denuncias, está retenido
■ El mutismo de las autoridades se debe a que no saben nada, afirma legislador

■ Hay esperanza de recuperarlo con vida, señala Gómez Mont

Hijo de Diego pide
al gobierno alejarse
de la negociación 

Roberto Salcedo, integrante del SME en huelga de hambre, requirió atención médica en el campamento del Zócalo capitalino. El sindicato hizo un llamado a la Su-
prema Corte de Justicia a que resuelva a la brevedad el amparo interpuesto contra el decreto de extinción de Luz y Fuerza del Centro ■ Foto Carlos Ramos

■ 5 y 6ALFREDO MÉNDEZ, FABIOLA MARTÍNEZ Y ANDREA BECERRIL

■ 14 y 15GABRIEL LEÓN Y FABIOLA MARTÍNEZ
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Diputado exige al Presidente sacar las manos de procesos electorales 

Vigilará el IFE que durante campañas no se emita propaganda 
oficial: Nacif 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 10 

El Instituto Federal Electoral (IFE) vigilará que se cumpla la norma legal que prohíbe la difusión de propaganda 
gubernamental durante las campañas electorales, afirmó el consejero Benito Nacif Hernández. 

Agregó que tal precepto obliga a bloquear señales en las entidades donde habrá comicios en julio próximo. Eso es 
lo que marca la legislación y vamos a vigilar que se lleve a efecto, insistió. 

Entrevistado ante de la realización de la mesa de análisis Ciudadanos y ciudadanas ante la Ley Federal de 
Protección de Datos Personales, el Registro Nacional de Usuarios de Telefonía Movil (Renaut) y la Cédula de 
Identidad, recordó que el IFE declaró ilegal la divulgación de un infomercial relacionado con las elecciones de 
Oaxaca, con lo cual sentó un precedente importante para los casos de propaganda encubierta. 

El diputado priísta Sebastián Lerdo de Tejada demandó que el gobierno federal cumpla con el resolutivo del IFE 
que le ordenó retirar su propaganda de las entidades donde habrá elecciones. 

Resaltó que el artículo 41 de la Constitución es muy claro al establecer la prohibición a toda publicidad 
gubernamental durante los periodos de campaña, sea federal o local, luego de señalar que su partido lo único que 
pide es que se cumpla con la ley. 

Si el Ejecutivo federal incumple la instrucción del IFE, el órgano electoral tendría que dar vista al Congreso para 
que, en uso de sus atribuciones, pudiera sancionar al presidente de la República, más allá de las posibles 
responsabilidades de carácter penal a las que se hicieran acreedores los funcionarios que no acaten la orden. 

Demandó al presidente Felipe Calderón sacar las manos de los procesos electorales locales, ya sea vía publicidad o 
mediante la operación de programas sociales federales. 
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Alrededor de 12 mil delegados elegirán hoy a los 300 miembros del organismo 

Dan por hecho que Margarita Zavala se integre al Consejo 
Nacional del PAN 

Lista de recomendados por Madero evidencia alianza del grupo calderonista con el de Creel 

GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 11 

Con la participación del presidente Felipe Calderón, gobernadores, secretarios de Estado y legisladores, este 
sábado se realizará la 21 Asamblea Nacional Ordinaria del PAN, en la que se renovará el consejo de este instituto 
político. 

La integración del órgano de gobierno panista reviste especial importancia, debido a que se trata del encargado de 
elegir –este diciembre– al próximo presidente del partido, cuando César Nava concluya el periodo para el que fue 
designado. 

En la víspera, el coordinador del grupo parlamentario del blanquiazul en el Senado, Gustavo Madero, envió una 
carta a los miembros de la bancada en la que les pide conjuntar esfuerzos y llevar al consejo a Humberto Aguilar 
Coronado, Juan Ángel Díaz Caneja, Sergio Álvarez Mata, Santiago Creel, Rodolfo Dorador, Ramón Galindo, 
Alejandro González, Adriana González, Antonio Laviada, Lucía Larios, Jorge Ocejo y Luis Alberto Villarreal. 

Entre los mencionados se encuentran militantes de la corriente de Santiago Creel, lo que evidencia una alianza con 
ese grupo. 

La asamblea nacional se realizará sin la presencia de Diego Fernández de Cevallos –desaparecido desde el viernes 
de la semana pasada–, quien acostumbraba asistir a ese tipo de reuniones y fotografiarse con los militantes que se 
lo pedían. 

Junto al ex presidente Vicente Fox y el actual mandatario federal, el queretano es uno de los panistas que goza de 
las mayores simpatías de los miembros del partido. 

Por otra parte, la dirigencia nacional del PAN informó que al encuentro asistirán alrededor de 12 mil delegados de 
todo el país, quienes decidirán sobre los próximos ocupantes de los 300 espacios en disputa con los que cuenta el 
consejo. También fueron convocados alcaldes y los integrantes de los comités estatales y municipales del 
blanquiazul, así como los candidatos a las gubernaturas en disputa, aunque hasta anoche no se tenía confirmada 
la presencia de todos los aspirantes. 

Se prevé que Calderón emita un mensaje a los asambleístas y enseguida se retire, lo que significa que no 
presenciará el proceso de selección. 
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Entre los candidatos a ocupar un lugar en consejo se encuentra la esposa del Presidente, Margarita Zavala, quien 
se da por hecho que ingresará a dicho órgano partidista, toda vez que forma parte de una lista de militantes 
propuestos por el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) que sólo esperan la ratificación de los delegados. 

Aval del TEPJF 

En tanto, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) avaló que hoy se integre el nuevo 
Consejo Nacional del PAN, al rechazar las impugnaciones interpuestas en diversas entidades por militantes de este 
partido. Los magistrados analizaron las denuncias ciudadanas de impugnaciones interpuestas por panistas de 
Campeche y Tamaulipas, quienes argumentaron distintas irregularidades durante la celebración de asambleas 
municipales, donde el PAN eligió a candidatos para integrar diversos órganos de dirección. 

Los magistrados confirmaron las resoluciones impugnadas, al calificar como infundados e inoperantes los agravios 
argüidos. En algunos casos, los denunciantes reconocieron haber renunciado a las candidaturas y solicitaron el 
retiro de su imagen de las boletas electorales. En otros, argumentaron que los estatutos del PAN establecen que los 
sufragios deben emitirse de manera secreta por medio de cédulas. Los magistrados concluyeron que este 
mecanismo sólo procede cuando los comicios tienen lugar en asambleas y no por decisión de los comités de 
dirección partidista, como fue el caso. 

En tanto, en sesión de la sala superior del TEPJF se desecharon –por improcedentes– las quejas de otros panistas 
relativas a ese proceso electivo en Guerrero, Veracruz y Campeche. En otro asunto, el tribunal pospuso su 
resolutivo en torno a la solicitud del Partido del Trabajo de desistirse de la candidatura común a gobernador con el 
PRI. 

 

 

 

Con información de Fabiola Martínez 

 

Impiden a Malova ingresar a la UAS 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 29 

Culiacán, Sin. Mario López Valdez, candidato a la gubernatura de la alianza opositora conformada por PAN, PRD y 
Convergencia, no pudo ingresar a la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) porque se lo impidió personal de la 
Torre Académica, donde se grabaría un programa de televisión que transmitiía el Canal 8 de Megacable. El comité 
de campaña de la coalición Con Malova de corazón por Sinaloa responsabilizó del bloqueo a Héctor Cuen, hijo del 
ex rector Héctor Melesio, candidato a presidente municipal de Culiacán de la alianza Para ayudar a la gente del 
PRI, Panal y PVEM. 
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Angélica Araujo, virtual alcaldesa de Mérida 
LUIS A. BOFFIL 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 30 

Mérida, Yuc., 21 de mayo. Al finalizar hoy el escrutinio y conteo de las 981 casillas instaladas en esta capital, la 
priísta Angélica Araujo Lara mantuvo una ventaja superior a 13 mil votos sobre la panista Beatriz Zavala Peniche 
y, de no haber alguna situación extraordinaria, será la próxima alcaldesa de Mérida a partir del próximo primero 
de julio. 

Con algunos altibajos en el cómputo de sufragios y el recuento de voto por voto que demandó el PAN en algunas 
casillas donde consideró que hubo irregularidades, la diputada federal con licencia, sostuvo una tendencia de 146 
mil 800 votos –incrementó su porcentaje en casi mil sufragios más- contra 133 mil 500 sufragios de Zavala 
Peniche. Así, funcionarios del Consejo Electoral Municipal dieron por terminada las elecciones celebradas el 
pasado domingo para renovar 106 ayuntamientos y 25 diputaciones locales, 15 de mayoría y 10 plurinominales. 

En las próximas horas entregarán la constancia que acredita a la priísta como la nueva alcaldesa de Mérida para el 
periodo 2010-2012, en esta ocasión de dos años y dos meses porque los procesos electivos de Yucatán serán 
concurrentes con las elecciones presidenciales de 2012. No obstante, la dirigencia estatal del PAN anunció que 
impugnará los resultados en Mérida ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. A su vez, el 
consejero presidente del Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana, Fernando Bolio Vales, 
dijo que al concluir el escrutinio y conteo de los votos, sólo en los municipios rurales de Mayapán y Hocabá serían 
necesarias elecciones extraordinarias, debido a la sustracción y quema de boletas donde participaron grupos de 
priístas y panistas. 

De igual forma, el Tribunal Electoral del Estado está en proceso de recepción de denuncias sobre anomalías. 

 
 
 

Se formaliza hoy bloque de izquierda en Edomex 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 10 

Las dirigencias de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo y Convergencia formalizarán hoy 
el bloque de izquierda en el estado de México, con el fin de enfrentar de manera conjunta los procesos electorales 
de 2011 y 2012. A la integración del Diálogo para la Reconstrucción de México asistirán el coordinador de este 
organismo, Manuel Camacho Solís, y los presidente de los tres partidos, informó el PRD en un comunicado, en el 
que se resalta que el objetivo es terminar con el cacicazgo que impera en esa entidad. 
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Nada qué festejar; el país es un desastre, señala Cárdenas 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 8 

Este año del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución Mexicana no hay nada qué festejar, 
porque el país está hecho un desastre, advirtió Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. Cuestionado sobre su 
participación en los actos para conmemorar esas fechas clave en la historia del país, señaló que se debería 
convocar a la sociedad para revisar la situación en materia de economía y seguridad. Ahí sí hay algo qué hacer, 
pero celebrar e ir a fiestas no, estando las cosas como están. 

Entrevistado en el Monumento a la Revolución, después de que montó guardia de honor por el 115 aniversario del 
nacimiento de su padre, el general Lázaro Cárdenas del Río, consideró que debe haber un cambio en la estrategia 
gubernamental para el combate al crimen organizado. Destacó que la violencia afecta a todos, y por eso se espera 
una modificación en la forma en que se enfrenta el narcotráfico, para que el combate sea más eficiente. Es 
necesario –insistió– que se revise la estrategia y se haga un esfuerzo institucional distinto. Sobre los resultados del 
viaje del presidente Felipe Calderón a Estados Unidos, Cárdenas dijo que habrá que ver qué sucede, sobre todo 
porque en el caso de la ley antinmigrante recién aprobada en Arizona, hay procesos abiertos para echarla abajo. El 
ex candidato presidencial del PRD refrendó su postura contra las alianzas electorales entre el sol azteca y el PAN, 
porque van contra los principios partidistas. 

 

Hay indicios de que los plagiarios estudiaron los movimientos del político panista 

A Diego le quitaron su chip de localización, según pesquisas 

La PGR rehúsa comentar la difusión de una supuesta imagen de Fernández de Cevallos 

Operativos en el Edomex, Hidalgo, Tlaxcala y Puebla, tras llamadas anónimas a la fiscalía 

ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 5 

De acuerdo con el expediente sobre la privación ilegal de la libertad de Diego Fernández de Cevallos, los 
inspectores indagan la posibilidad de que los secuestradores hayan estudiado de tiempo atrás los movimientos del 
abogado. Inclusive, cuentan con indicios de que los plagiarios sabían perfectamente que en alguna parte del 
cuerpo traía un chip de localización satelital, similar a los que llevan empresarios y personajes públicos de alto 
nivel en el país. 
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Con esos pequeños artefactos, que son del tamaño de un grano de arroz, los satélites pueden ubicar a la persona 
que lo lleva, sobre todo en caso de plagio. Es así que empresas privadas dedicadas a la seguridad los monitorean a 
cualquier hora. 

En tanto, el vocero de la Procuraduría General de la República (PGR), Ricardo Nájera, desautorizó toda versión 
sobre la fotografía que se difundió la noche del jueves pasado en una televisora, que presuntamente corresponde a 
Fernández de Cevallos. Señaló que los únicos datos válidos serán los informes oficiales que emitirán esa 
dependencia y la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) de Querétaro. 

Peritos que participan en la investigación discrepan. Unos consideran que la imagen es legítima, y otros que fue 
manipulada mediante algún programa de computadora. 

Ricardo Nájera indicó que por el momento la PGR no está en posibilidades de confirmar ni de desmentir si la foto 
donde supuestamente aparece el ex senador es legítima o forma parte de algún truco. 

Autoridades federales y estatales han fortalecido la hipótesis de que Fernández de Cevallos fue privado de su 
libertad, fundamentalmente con el propósito de obtener algún fin económico o dejar alguna especie de mensaje 
político. 

Para los fiscales del caso, por el momento ha perdido fuerza la hipótesis de que un grupo de narcotraficantes 
ligados al crimen organizado plagió al político del blanquiazul. 

En horas recientes, de acuerdo con fuentes gubernamentales cercanas a las pesquisas, las autoridades 
ministeriales, con apoyo de efectivos del Ejército y de las policías Federal (PF) y estatales, han realizado 
operativos en municipios de los estados de México, Hidalgo, Tlaxcala y Puebla, como parte de la búsqueda. 

Entre martes y jueves pasados la PGR recibió al menos cuatro llamadas anónimas, procedentes de las entidades 
mencionadas, de personas que aseguran haber visto a hombres introduciendo a domicilios a individuos con las 
características físicas del ex senador. 

Según informaron ayer fuentes gubernamentales cercanas a las pesquisas, los delincuentes esperaban al ex 
legislador la noche del pasado 14 de mayo en el rancho La Cabaña, ubicado en el municipio de San Pedro 
Escobedo, Querétaro. 

Cuando éste bajó y cerró su camioneta, una Cadillac Escalade EXT 2007, uno de los secuestradores lo sujetó por la 
espalda, mientras al menos otro, después de un breve forcejeo, le habría quitado de alguna parte del cuerpo, con 
un arma punzocortante, el chip que traía. Eso explicaría el pequeño charco de sangre que se encontró en la escena 
del crimen. 

Las fuentes consultadas precisaron que el chip fue colocado a Fernández de Cevallos cuando se desempeñó como 
senador, el sexenio pasado. Después de que concluyó su encargo como legislador federal, lo mantuvo. Éste es 
similar a los que se utilizan para localizar automóviles. 
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Ese tipo de servicios, sólo por colocar la cápsula georreferencial, cuestan al menos 2 mil dólares, pero los usuarios 
deben pagar el costo de éstos, que oscilan entre 900 y 5 mil dólares mensuales, dependiendo de la empresa. El 
chip se implanta bajo la piel, mediante un minúsculo panel de circuitos integrados, gracias al cual pueden ser 
localizados vía satélite hasta en las guaridas de los delincuentes. Su implantación en humanos no es novedad. La 
empresa estadunidense Verichip Corp la efectúa desde hace una década, fundamentalmente para identificar a 
personas con graves problemas de salud o para encontrar ancianos que se extravían con frecuencia. 

En México comenzó a utilizarse en 2002, cuando la empresa Soluciones de Localización Satelital, filial de Applied 
Digital Solutions, decidió emplear el dispositivo para combatir los secuestros. Se le conoce como verichip o chip de 
silicio, pues es del tamaño de un grano de arroz. Se coloca por lo general en el hombro del usuario. Según 
estimaciones de Solusat, unas 10 mil personas en el país lo usan actualmente. Entre las empresas de ese tipo 
destaca Xega, con sede en Querétaro, la cual ofrece la colocación del artefacto para que la persona que lo porta 
pueda ser monitoreada a toda hora. 

En julio de 2004 el entonces titular de la PGR, Rafael Macedo de la Concha, informó que a él le habían colocado 
uno en el brazo para estar ubicado en todo momento. Aseguró que a otros funcionarios federales también les 
habían implantado, con lo cual, al mismo tiempo, se les permitía tener acceso al Centro Nacional de Información 
para la Procuración de Justicia. 

 
 
 
 

Gobernación pide prudencia a medios sobre el Jefe Diego 
F. MARTÍNEZ Y A. BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de mayo de 2010, p. 6 

El titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Fernando Gómez Mont, manifestó que el gobierno federal 
mantiene firme la esperanza de recuperar con vida a Diego Fernández de Cevallos, reportado como desaparecido 
el sábado anterior. En su primera declaración pública sobre la situación del ex candidato presidencial, Gómez 
Mont –uno de los integrantes del gabinete más cercanos al ex senador– expresó que las autoridades serán muy 
respetuosas de las decisiones que tome la familia Fernández de Cevallos, por lo cual buscarán un espacio útil para 
ese propósito. Respecto de la fotografía difundida la noche del jueves –presuntamente del desaparecido–, el 
funcionario se limitó a solicitar prudencia a los medios de información, porque todos estamos obligados a generar 
un ambiente propicio para que esto se desenvuelva con absoluto respeto a la vida de Diego. 

En la tarde se reunió en privado con el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal, Genaro García 
Luna, en las oficinas de este último. Trascendió que la orden presidencial es reforzar la atención sobre el tema y 
mantener la máxima discreción posible respecto de la actuación gubernamental. El encuentro concluyó cerca de 
las 18 horas. En la mañana, entrevistado al término de un desayuno con miembros del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), en Polanco, Gómez Mont subrayó que no hará más comentarios sobre la difusión de la imagen 
mencionada. Ustedes deben entender que nosotros estamos obligados a ser cautos, respetuosos y discretos, 
apuntó. 
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Estudian autenticidad de la foto 

La difusión en redes sociales y algunos medios de comunicación de una foto presuntamente de Diego Fernández 
de Cevallos, en la que aparece con los ojos vendados, provocó reacciones diversas en el Senado. 

El presidente de la Comisión de Seguridad Pública del Senado, el panista Felipe González, consideró que expertos 
y peritos deben determinar la autenticidad de la imagen. En lo particular, tengo muchas dudas. Me parece fuera de 
foco y lamento que ese tipo de fotografías sean publicadas, debido a lo delicado del tema. 

Por su parte, el senador del PRD Pablo Gómez sostuvo que el mutismo del gobierno federal se debe a que en 
realidad no saben nada. 

Por separado, Cuauhtémoc Cárdenas sólo comentó que ojalá Diego Fernández de Cevallos regrese sano y salvo. 

 
 
 
 

Desfiladero 

México 2010: cada día, Calderón manda menos 

JAIME AVILÉS 

Por motivos de trabajo, escribe un lector, amigo de esta columna desde hace años, “voy con frecuencia de Sinaloa a 
Jalisco. Siempre en mi cochecito. El miércoles de Semana Santa bloquearon la carretera internacional en el punto 
de revisión La Concha, entre Sinaloa y Nayarit. Por cinco horas unos 40 hombres fuertemente armados y 
encapuchados, vestidos de militares, asaltaron a todos los que sumisamente hacíamos fila, esperando turno para 
ser robados. El viernes santo, esos mismos delincuentes volvieron a hacer de las suyas, rafagueando al personal de 
revisión y dejando varios heridos. 

“El miércoles 18 [de mayo], a las 12 del día, volvió a suceder en la carretera 200, en la única recta que hay en lo 
alto de la sierra llamada Mesillas, antes de llegar a Las Varas, Nayarit. Estuvieron dos horas asaltando a los 
viajeros, les quitaron valores y siete vehículos, entre camionetas y coches, dándose el lujo de escoger los más caros, 
pavoneándose con sus metralletas entre la gente, amedrentando. 

¿Cómo puede un comando fuertemente armado, viajando en varias camionetas, moverse libremente por las 
carreteras? La Policía Federal se esconde en las bajadas para tomarnos por sorpresa a los ciudadanos comunes, 
pero a ellos qué, ¿no ve pasar nunca a estos comandos? ¿Son paramilitares, de los que tanto se habla? ¿Los han 
soltado como perros rabiosos para aterrorizarnos y además les dieron carta libre para que se financien? Quienes 
sobrevivimos de nuestro trabajo honesto, viajando constantemente, ¿tendremos que seguir soportando estas 
experiencias pavorosas? 
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Promesas y sangre 

Al ser interpelado, el lunes en Madrid, por activistas mexicanos y europeos que le exigieron castigo para gatilleros 
que atacaron una caravana solidaria y mataron a una mexicana y un finlandés, el 27 de abril, cuando se dirigían al 
municipio autónomo de San Juan Copala, Oaxaca, Calderón prometió investigar. Menos de 48 horas después, una 
organización paramilitar acribilló a Timoteo Alejandro Ramírez, líder del Movimiento de Unificación y Lucha 
Triqui Independiente (MULTI), y a su esposa, muy cerca de donde había ocurrido la primera matanza. 

Una segunda caravana internacional de solidaridad con los habitantes de San Juan Copala, que desde enero 
permanecen hambrientos y aislados por los fusiles de la Unión de Bienestar Social de la Región Triqui (Ubisort), 
planea llevar comida y medicinas al municipio autónomo el próximo 6 de junio. Rufino Juárez Hernández, jefe de 
los paramilitares, envió ayer emisarios a la Secretaría de Gobernación para pedir que el Ejército se haga cargo de 
la vigilancia en la zona. 

Más allá de la violencia estructural del hambre, provocada por el saqueo devastador de los neoliberales que se 
adueñaron de México, hoy se distinguen, y se desarrollan en forma complementaria, otras dos violencias: la de la 
guerra civil, que protagonizan los cárteles y las fuerzas armadas, y la violencia política, que corre a cargo 
exclusivamente de eso que todavía algunos denominan, a saber por qué, las autoridades. 

La violencia política en contra de las comunidades indígenas no ha dejado de estar presente en Chiapas, impulsada 
por el gobierno racista de Sabines, y en Oaxaca, donde la dirige Ulises Ruiz, el asesino serial que patrocina tanto a 
la Ubisort como a otras bandas paramilitares, con las que controla a sangre y fuego distintas regiones de la 
entidad, y en el estado de México, donde Enrique VIII mantiene presos a los líderes de Atenco. 

Hay violencia política, asimismo, en Guerrero, contra la Policía Comunitaria y los indígenas y campesinos que la 
respaldan en la Montaña y la Costa Chica. Y la hay también en el centro de la república, en contra de los 
trabajadores del SME, y en Chihuahua, en contra de los barreteros de Cananea, que ejercen su derecho 
constitucional a la huelga, y en San Luis Potosí, donde las guardias blancas de la canadiense Minera San Xavier 
mantienen bajo constante amenaza a los defensores del emblemático cerro de San Pedro, y de la flora y la fauna 
del desierto que lo rodea, y de las joyas arquitectónicas de la capital del estado. 

Nuevas manifestaciones de violencia política están apareciendo en Monterrey, donde los ecologistas que se 
oponen a la construcción de un estadio de futbol en la reserva forestal de La Pastora han recibido amenazas de 
muerte. El terreno fue obsequiado por el gobernador Rodrigo García a la embotelladora y distribuidora de cerveza 
y refrescos Femsa, porque a ésta, en realidad, lo que le interesa no son los espectáculos deportivos, sino los 
grandes mantos de agua dulce que hay allí en el subsuelo. 

Arrinconado por la onda expansiva de la guerra civil que desató unilateralmente y de la manera más irresponsable, 
Calderón, o mejor dicho, su esperpéntica y sanguinaria caricatura de gobierno, pierde día tras día el control 
territorial de nuevas regiones del país. Cada día manda, por decirlo de alguna manera, en menos ciudades, a 
menos gente y con menos fuerza pública: ésta disminuye a medida que se pasa al bando de los contrarios. Por eso 
fue Calderón a Madrid y a Washington, a que le aplaudieran, a repartir condecoraciones y a pronunciar discursos 
insulsos. 
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El domingo, en Cantabria, el socialista Rodríguez Zapatero le expresó el más decidido apoyo a sus políticas de 
privatización en beneficio de las empresas españolas que son líderes en el mundo. La nota la publicó La Jornada 
en su edición on line, pero no fue registrada por ningún periódico del reino de Juan Carlos I. 

En Madrid, militantes de izquierda opositores tanto al gobierno del PSOE como a la ultraderecha franquista, le 
explicaron a esta columna que entre Zapatero y Aznar y Rajoy y Calderón y Salinas no hay diferencias: todos son 
neoliberales. Poderosos consorcios como Iberdrola, Repsol, BBVA, Santander, Meliá, etcétera, que en México se 
despachan con la cuchara grande, añadieron, en España hacen lo mismo y sólo benefician a sus accionistas, 
mientras miles de trabajadores están en el desempleo, desde que liquidaron los astilleros y los altos hornos de 
Asturias, para inflar la burbuja de la especulación, que ya reventó y traerá consigo una crisis económica y social 
mayúscula. Pobre pueblo de España, pobre pueblo de México, pobres pueblos los del mundo todo. 

Mientras tanto, desde la Secretaría de Seguridad Pública federal, que mal administra Genaro García Luna –pues 
según la Cámara de Diputados el año pasado dejó de ejercer 60 por ciento de su presupuesto en ciertas áreas–, un 
grupo de empleados denuncia, en carta al buzón de esta columna, que Verónica Peñuñuri, jefa de comunicación 
social, tiene un método infalible para obligar a sus subalternos a hacer exactamente lo que ella quiere. Si alguien la 
desobedece, nos amenaza con mandarnos a trabajar a Ciudad Juárez. Varios compañeros renunciaron para no 
tener que irse para allá, confiesan. 

En el México de las tres violencias, el caso Fernández de Cevallos huele a tragedia, no a farsa. Su desenlace, el que 
sea, no traerá nada bueno. 

jamastu@gmail.com 
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Descartan ejercer acción penal en contra de alguien

Y Paulette murió
por... ¡accidente!

Pasa de 819 mdp a 4 mil 927 mdp

Eleva FCH 500%
gasto en publicidad

Incendian discoteca en Cuernavaca

Error tras error
Algunas de las pifias que cometieron las autoridades del Estado de México durante la investigación:

Nadie vio Ni olió Nada
Los días que siguieron a la desaparición de Paulette (21 de marzo), familiares y 
amigos tuvieron acceso a la recámara de la niña. El 30 de marzo, peritos encontra-
ron el cuerpo cubierto por sábanas entre el colchón y la estructura de la cama.

libre acceso
En la cama de Paulette se concedie-
ron entrevistas y durmieron amigos 
de la familia.

¿cómo No la vieroN?
En la recreación, las nanas mostra-
ron cómo tendieron dos veces la cama 
antes de que se encontrara el cuerpo.

el cuadro de la iNeficieNcia

No creeN eN accideNte

NO

12%
Sí

8% 
No sabe

80%

HOMICIDIO

11%
Accidente

21% 
No sabe

68%

MUY MAL / MAL

8%
Muy bien

/ Bien

15% 
Sin opinión

77%

MEtodologíA: encuesta telefónica en la Ciudad  
de México realizada el 18 de mayo a 410 adultos

d ¿Cree en la conclusión de la 
autoridad de que la muerte  
de Paulette fue un accidente?

d Tras dos meses
de investigación,
cambian la versión
y admiten errores

REFORMA / Staff

TOLUCA.- El 31 de marzo, el 
Procurador del Estado de Méxi-
co, Alberto Bazbaz, aseguró que 
no tenía duda de que la muer-
te de Paulette Gebara se trataba 
de un homicidio “porque su pre-
sencia en ese lugar fue provoca-
da por alguien más” y señaló a la 
mamá, Lisette Farah, como la úni-
ca indiciada.

Ayer, 51 días después de esa 
afirmación, el mismo Bazbaz dio 
por cerrado el caso al determinar 
que la asfixia mecánica por sofo-
cación fue un accidente, que no 
hubo violencia, que nadie mani-
puló el cuerpo y que el cadáver 
estuvo nueve días al pie de la ca-
ma... ¡y nadie lo notó!

“Ante las constancias que 
obran en el expediente, dictáme-
nes periciales sostienen que la 
muerte de la menor fue un acci-
dente, y, toda vez que se ha ago-
tado la investigación sin existir 
prueba pendiente que desahogar, 
se ha determinado concluir la in-
vestigación sin ejercer acción pe-
nal en contra de alguna perso-
na”, dijo.

En breve conferencia, en la 
que no aceptó preguntas, detalló 
que la noche del 21 de marzo o 
madrugada del 22, la niña se des-
plazó en su cama en dirección de 
cabeza a pies, lo cual fue corrobo-
rado con experimentos realizados 
con infantes de características si-
milares a las de Paulette.

La niña, quien tenía 4 años de 
edad y padecía discapacidad, fue 
reportada desaparecida la maña-
na del lunes 22 de marzo.

Se le buscó durante una se-
mana, hasta que fue encontra-
da muerta en su propia recáma-
ra, cubierta por sábanas, entre el 
colchón y la estructura que sos-
tiene la cama.

De acuerdo con Enrique 
Sampedro Carrillo, especialista en 
anatomía patológica de la UNAM, 
la putrefacción en niños se da a 
las 36 horas del fallecimiento. 

Sin embargo, durante una se-
mana, familiares y amigos estu-
vieron en la recámara de la niña y 
no reportaron malos olores.

Bazbaz admitió ayer que hu-
bo errores en la investigación.

“Reconozco que el proceso 
inicial tuvo deficiencias al no ha-
ber revisado de forma plena la 
cama y la habitación de la menor 
desde un inicio”, afirmó. “Asu-
mo plenamente la responsabili-
dad institucional y personal por 
las citadas deficiencias, pero las 
mismas no afectan el resultado úl-
timo de esta investigación”.

Expertos en ciencias pena-
les y forenses consideraron que 
la indagatoria estuvo plagada de 
errores.

“A ellos no se les puede llamar 
peritos. Los peritos estamos pa-
ra ver lo que la gente común no 
ve. Que no pudieran encontrar 
el cuerpo me parece una aberra-
ción”, expresó Gustavo Galarza, 
integrante del Instituto Mexica-
no de Ciencias Forenses.

Tanto el padre de Paulette co-
mo familiares de la madre acep-
taron las conclusiones de la Pro-
curaduría mexiquense, mientras 
que Juan Luis Montero, abogado 
de Érika y Martha Casimiro, na-
nas de Paulette, dijo que sus clien-
tes están inconformes.

Óscar Sánchez, líder del PAN 
en el Congreso estatal, y Luis Sán-
chez, líder mexiquense del PRD, 
anunciaron que promoverán la 
renuncia del Procurador del Edo-
mex. El Gobernador Enrique Pe-
ña se negó a hacer comentarios.

ciudad 1 y 2

Arturo Rivero

El gasto en comunicación social 
y publicidad del Gobierno fede-
ral se ha disparado 500 por cien-
to en términos reales. 

Del último año de la Admi-
nistración de Fox, en 2006, en que 
se gastaron 819.7 millones de pe-
sos, se pasó a 4 mil 927.7 millones 
en 2009 con Calderón, a pesos 
constantes de 2010, dice un estu-
dio de Fundar, Centro de Análisis 
e Investigación, especializada en 
examinar las finanzas públicas.

“Este tipo de incrementos son 
escandalosos. Es absurdo que se 
dé en tiempos de crisis”, dijo Die-
go de la Mora, de Presupuestos y 
Políticas Públicas de Fundar.

Con el monto erogado en 
2009 se hubiese sufragado el cos-
to promedio de 11 mil 931 piezas 
de instrumental médico del IMSS, 
cuyo importe es de 4 mil 662 mi-
llones de pesos.

Además, el gasto es mayor de 
lo que se presupuesta: en 2008 se 
planearon 955 millones y se usa-
ron 3 mil 313.

Fundar añade que la reasig-
nación de recursos para publici-
dad, cuando la crisis obligó al Go-

bierno a realizar recortes por alre-
dedor de 80 mil millones de pesos, 
es contraria a lo que estipula la 
Ley de Presupuesto y Responsa-
bilidad Hacendaria acerca de que 
primero debe eliminarse el gasto 
en ese rubro.

Para Fundar, hay dos hipóte-
sis del aumento de recursos en lo 
que va del sexenio de Calderón. 

Una de ellas considera que el 
apretado triunfo del PAN para la 
Presidencia motivó un gasto extra 
para fortalecer la imagen del nue-
vo Gobierno, y la otra, que debió 
compensar a los medios de comu-
nicación por las pérdidas que les 
significó la reforma electoral de 
2007, que prohibió a los partidos 
contratarles tiempos.

REFORMA / Staff

CUERNAVACA.- Un comando 
armado integrado por al menos 
seis personas incendió anoche el 
interior de la discoteca Classico 
Cuerna y provocó quemaduras 
de segundo grado a una de las 
empleadas, informaron fuentes 
policiacas.

Precisaron que, alrededor de 
las 21:00 horas, los sicarios, que 
viajaban en un auto de lujo color 
negro, ingresaron de forma vio-
lenta a las instalaciones del cen-

tro nocturno y golpearon a los 
empleados. 

Posteriormente, rociaron ga-
solina y prendieron fuego al local, 
que, de acuerdo con las autori-
dades, aún no iniciaba operacio-
nes, por lo que en el interior sólo 
se encontraban meseros y perso-
nal administrativo.

Al lugar acudieron cuerpos 
de emergencia, bomberos y efec-
tivos de Protección Civil para so-
focar el incendio, mientras la zona 
permanecía resguardada por ele-
mentos del Ejército y de las Poli-
cías estatal y municipal.

Fuentes de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
del Municipio informaron que 
una mujer resultó con quemadu-
ras de segundo grado, por lo que 
fue trasladada a un hospital. Ade-
más, una decena de empleados 
fue atendida por intoxicación. 

La discoteca Classico Cuer-
na se encuentra sobre la Avenida 
Plan de Ayala, una de las vialida-
des que registra mayor vida noc-
turna, pues en la zona se ubican 
plazas comerciales y otras dis-
cotecas, como Samanna, Dubai, 
Freedom y Grand Hotel.

Alberto Bazbaz
Procurador  
del Estado 
de México

Alfredo Castillo
Subprocurador 
de Cuautitlán Izca-
lli. Asignado como 
coordinador de 
la investigación  
del caso Paulette.

Víctor Magaña
Director de la Policía 
Ministerial. Respon-
sable de la investi- 
gación y del resguar- 
do de la habitación 
de la niña.

Mario Carrasco
Director de Servi-
cios Periciales.  
Responsable de los 
estudios y peritajes.

Joel guzmán. Jefe de la Unidad Canina de Búsqueda y Localización de la Procuraduría 
estatal. Llevó a los perros entrenados al edificio y al departamento.

De una cornada 
que le salió ¡por  
la boca!, el matador 
Julio Aparicio  
fue herido ayer  
en Las Ventas.
Página 15

Las cábalas  
del futbol
Conoce los rituales 
que celebran algunas 
de las figuras del balompié 
durante los mundiales.
d test

EXTRAs DE HOY:

gEnTE CHiQUiTa 

¡Aquí hay  
de todo! 
México es uno 
de los países más 
privilegiados del mundo  
por su variedad de 
plantas y animales.
Páginas 8 a 10
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El hijo mayor de Diego Fernán-
dez de Cevallos pidió “encareci-
damente” a las autoridades ha-
cerse a un lado y así favorecer las 
negociaciones para liberar a su 
padre.

“Agradecemos a las autorida-
des su diligente y comprometido 
actuar desde que se confirmó la 
desaparición del Licenciado Die-
go Fernández de Cevallos pero 
solicitamos encarecidamente que 
se mantengan al margen de este 
proceso, para así favorecer la ne-
gociación, anteponiendo la vida e 
integridad de nuestro padre”, dice 
un comunicado emitido anoche y 
firmado por Diego Fernández de 
Cevallos Gutiérrez.

Horas antes, el Secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, manifestó su esperanza de 
que el ex candidato presidencial 
panista pueda ser “recuperado” 
con vida.

“Sólo sé que nuestra esperan-
za está firme de recuperarlo con 
vida. El Gobierno será muy res-
petuoso de las decisiones de la 
familia en este sentido y busca-
rá ser un espacio útil para lograr 
este propósito”, comentó el fun-
cionario.

Una fotografía que circuló 
por internet desde el jueves, pre-
suntamente del Jefe Diego, desató 
especulaciones sobre si era él y si 
se encontraba con vida o no.

Familiares y autoridades que 
esa noche negaron la autenticidad 
de la foto ayer la avalaron.

Allegados a la familia consi-
deraron la difusión de la imagen 
como una prueba de vida y la pe-
tición para que las autoridades se 
hagan a un lado. Significaba una 
continuación del proceso de ne-
gociación.

En contraste, peritos de la 
PGR consultados por REFOR-
MA pusieron en duda que dicha 
fotografía constituyera una prue-
ba de vida.

Les llamó la atención la ri-
gidez del cuero cabelludo, la au-
sencia de emoción en el rostro y 
la falta de tensión muscular en los 
hombros. Incluso el estiramien-
to del plástico negro que tiene 
de fondo les hace suponer que el 
cuerpo se encuentra acostado.

Asimismo, los especialistas 
destacaron que el vendaje de los 
ojos impide ver la expresión de 
éstos, así como que el papel o pe-
riódico esté sobre el cuerpo y no 
sostenido por el propio Fernán-
dez de Cevallos.

d De acuerdo con autoridades y 
familiares, esta foto corresponde 
a Diego Fernández de Cevallos.

Solicita
familia no
intervenir

José Luis Lezama, René Delgado (8) • Jaime Sánchez Susarrey,  
Ana Laura Magaloni (9) • Farid Kahhat (int. 15)

$ 12.00

116 páginas, 
8 secciones

Año 17
Número 5,995

1. Resguardo tardío de la recámara 
de Paulette. Cierran el departamento 
seis días después de la desaparición.
2. Agentes aseguran que una puer-
ta del departamento no quedó sellada 
cuando se resguardó el lugar. 

3. Los perros de búsqueda no encon-
traron ningún rastro de la menor.
4. Anuncian que en el caso se con-
figura el delito de homicidio. Liset-
te Farah, madre de Paulette, es la úni-
ca indiciada.

alguNas de las iNeficieNcias

Moda!

40 años 
y tan sexy
Naomi Campbell 
llega a las cuatro 
décadas brillando 
dentro y fuera 
de las pasarelas.
Página 1

CULTURa 

Una exposición 
para México
Desde monolitos 
hasta pinturas 
contemporáneas 
integran la muestra 
“Imágenes de la Patria”.
Página 16
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Rechaza Tribunal impugnaciones 
Guadalupe Irízar 
 
(22 mayo 2010).- El Tribunal Electoral del Poder Judicial rechazó ayer las impugnaciones de militantes del PAN 
en contra de las decisiones de órganos locales en Tamaulipas, Campeche, Veracruz y Guerrero que los dejaron 
fuera de las listas de aspirantes a consejeros nacionales del blanquiazul. El Tribunal convocó a sesión ayer viernes 
con carácter de "urgente" ante la inminencia de la Asamblea Nacional del PAN, y resolvió los casos luego de 
atraerlos legalmente "per saltum", esto es, saltándose a la sala regional del Tribunal a la que le correspondía 
resolverlos, pues de ese modo se buscó garantizar una resolución definitiva con impacto en la reunión panista. 
 
La premura de la convocatoria hizo que sólo asistieran cuatro de los siete magistrados: Constancio Carrasco, 
Flavio Galván, Manuel González Oropeza y la magistrada Presidenta María del Carmen Alanis, quienes votaron 
por unanimidad las sentencias. 
 
 
 
 

Cambia AN Consejo; pugnan afines a FCH 
 
Ajustan grupos internos listas de integrantes. Tensan Nava, Ulises Ramírez y Manzanera la 
negociación 
Carole Simonnet 
 
(22 mayo 2010).- Los calderonistas se han dividido por la renovación del Consejo Nacional del PAN que se 
celebra hoy durante la Asamblea Nacional del blanquiazul a la que asistirá el Presidente Felipe Calderón y los 12 
candidatos a las gubernaturas. Aunque luchan por mantener el control del órgano panista de decisión -frente a 
integrantes del Yunque y afines a Manuel Espino o a Santiago Creel-, en los últimos días el presidente nacional del 
PAN, César Nava, el senador mexiquense Ulises Ramírez y el operador electoral de Los Pinos, Jorge Manzanera, 
sostuvieron reuniones tensas para tratar de negociar la lista que tendrá el aval del Presidente de la República. 
 
Según fuentes blanquiazules, el pasado jueves tras un largo encuentro, el director de Gas y Petroquímica, Jordy 
Herrera, estalló contra Manzanera, quien fue encargado por la Presidencia en conjunto con Patricia Flores de 
establecer la "lista oficial". Herrera, aliado de Ulises Ramírez e integrante de un grupo llamado "El Sindicato" en el 
que se encuentran muchos ex colaboradores del fallecido Juan Camilo Mouriño, le habló para acusar a Manzanera 
de dividir al PAN y de tener un desorden en la lista. Ese día descartaron la posibilidad de armar un listado único 
de 110 nombres y siguieron ayer las negociaciones para armar dos relaciones de 55 integrantes, sin que al cierre de 
esta edición llegaran a un acuerdo. 
 
Este sábado, los más de diez mil delegados numerarios esperados en el Centro Bancomer de Santa Fe elegirán al 
nuevo Consejo Nacional, el cual en diciembre próximo elegirá al sucesor de César Nava al frente del PAN. Primero 
ratificarán a 150 consejeros que ya fueron electos durante asambleas nacionales celebradas en abril y mayo. En un 
segundo tiempo, votarán cada uno por 55 de las 276 propuestas provenientes de los estados y del Comité Ejecutivo 
Nacional para elegir, entre los más votados, a los 150 consejeros restantes. Asegurar un lugar en la lista oficial 
palomeada por Calderón garantiza casi ser consejero. 
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Aunque ayer la lista del Gobierno seguía puliéndose, diversas fuentes aseguraron que incluye por ejemplo a 
muchos funcionarios así como algunos panistas ligados a la organización del Yunque con quienes tienen un 
acuerdo. Por ejemplo, figuran el vocero de los Pinos, Max Cortázar; el Secretario de Economía, Gerardo Ruiz 
Mateos; el de Reforma Agraria, Abelardo Escobar; el de la Función Pública, Salvador Vega y su esposa Gladys 
Blanco; el de Semarnat, Juan Rafael Elvira, y la funcionaria de esa secretaría, Cecilia Laviada. 
 
El grupo calderonista opositor liderado por Ulises Ramírez, Alejandro "Pipo" Vázquez, Jordy Herrera y Guillermo 
Anaya empujan otra lista en la que se encuentran el diputado Felipe de Jesús Cantú, Carlos Flores, Víctor Fuentes, 
Rodolfo Dorador, Guadalupe Mondragón y Nelly Márquez, entre otros. A ellos se suma, con otro grupo, la ex líder 
del PAN en el DF Mariana Gómez del Campo, quien promueve a su hermana Teresa, a Rafael Calderón Jiménez, a 
la diputada federal Kenia López y a Flor Pedraza. En tanto, el dirigente nacional del PAN, César Nava, intentó ayer 
calmar los ánimos paralelamente a negociar tanto con Manzanera como con el Gobernador de Morelos, Marco 
Adame, la inclusión de sus colaboradores. 
  
  
Órgano en disputa 
  
Integrado por 300 miembros electos y alrededor de 70 ex oficio el Consejo Nacional tiene las siguientes facultades: 
  
· Elige al presidente nacional del PAN 
  
· Aprueba el plan trianual de actividades 
  
· Avala el presupuesto anual y vigila el gasto del CEN 
  
· Define la plataforma, la participación del partido en los procesos electorales y la política de alianzas 
  
· Cuenta con comisiones: de orden, de vigilancia del Registro Nacional de Miembros, de doctrina, tesorería, de 
conciliación y defensa de los derechos de los militantes, y la nacional de elecciones 
  
· Debe reunirse el Pleno al menos una vez al año 
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Pierden votos con dirigencia calderonista 
 
Suman derrotas en eleccciones los dos últimos líderes panistas 
Ernesto Núñez 
 
(22 mayo 2010).- Desde que en 2007 la corriente afín al Presidente Felipe Calderón obtuvo el control del PAN, 
ese partido ha perdido el gobierno de dos entidades (San Luis Potosí y Querétaro); seis ciudades importantes 
(Toluca, Guadalajara, Cuernavaca, Guanajuato, Torreón y Mérida); 61 diputados federales y 67 distritos 
electorales. En las elecciones federales del 2009 perdió 4 millones 203 mil votos respecto a la elección de 
diputados federales del 2006 y, aunque obtuvo un millón de votos más que en la última elección intermedia 
(2003), en términos relativos cayó del 30.7 (2003) al 27.9 (2009) por ciento de los votos emitidos. 
 
La última derrota, ocurrida en Mérida el domingo pasado, suma otra cifra negativa a la estadística: en los tres años 
de calderonismo el PAN dejó de gobernar a más de 9.5 millones de habitantes a nivel municipal, al haber perdido -
además de las capitales- bastiones emblemáticos como Manzanillo, Zapopan, San Juan del Río y los municipios 
mexiquenses del denominado "corredor azul" en el norte de la Ciudad de México. En los municipios mexiquenses 
de Atizapán, Cuautitlán Izcalli, Naucalpan, Tecamac, Tlalnepantla y Toluca, perdidos en el 2009, el blanquiazul 
dejó de gobernar a 3.4 millones de habitantes. La única victoria adjudicada a los dirigentes vinculados a Calderón 
es la gubernatura de Sonora. Con estos números, el calderonismo buscará hoy refrendar su control del partido, al 
elegirse un nuevo Consejo Nacional. 
  
Fuera de control 
  
Fue hace casi tres años, el 2 de junio del 2007, cuando el grupo de Felipe Calderón arrebató a Manuel Espino el 
control del PAN. En la XX Asamblea Nacional celebrada en Guanajuato, los calderonistas proclamaron un triunfo 
arrollador sobre las demás corrientes del partido, al obtener el 70 por ciento de los más de 300 espacios del 
Consejo Nacional que se renuevan cada tres años. Juan Camilo Mouriño, Germán Martínez, César Nava y el 
propio Presidente Felipe Calderón celebraron el haber colocado en el Consejo a un número significativo de 
simpatizantes y operadores como para precipitar la salida de Espino. 
 
El ex dirigente dejó el cargo tres meses antes del término previsto en sus estatutos (diciembre del 2007) y Germán 
Martínez fue electo casi por unanimidad. A partir de entonces se registraron, uno tras otro, los fracasos electorales 
del blanquiazul. En el 2008, el PAN perdió dos bastiones (Taxco y Cozumel) y fue arrollado por el PRI y PRD en 
los comicios locales celebrados en Baja California Sur, Guerrero, Nayarit, Hidalgo, Quintana Roo y Coahuila. De 
313 cargos de elección por voto directo el PAN sólo ganó 21, equivalentes a 6.7 por ciento. 
 
En 2009 el PAN sufrió la peor debacle de su historia: de seis gubernaturas en disputa sólo ganó una; de mil 141 
presidencias municipales sólo ganó 212, y de 280 distritos locales ganó 91. Esto, a pesar de que Martínez y el 
calderonismo llegaron a la dirigencia panista haciendo un balance negativo del desempeño electoral del partido en 
tiempos de Espino, quien llegó a justificar que en sus últimos meses como dirigente los calderonistas le "echaron a 
perder muchas cosas" (Reforma 2 de diciembre del 2007). Después de que el grupo de Calderón tomó el control 
del partido en la Asamblea de junio del 2007 el PAN fue sumando tropiezos: en los últimos meses de ese año 
perdió los comicios locales de Chihuahua, Durango, Zacatecas, Aguascalientes, Oaxaca, Veracruz, Chiapas, 
Sinaloa, Michoacán, Puebla y Tamaulipas. En esos meses, sólo en Baja California y Tlaxcala el PAN fue 
competitivo. 
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En picada 
  
El mapa refleja sólo algunos resultados electorales del PAN desde que en diciembre de 2007, con Germán 
Martínez como líder, la corriente calderonista obtuvo el control de la estrategia albiazul: 
  
Estados gobernados por el PAN 
  
BC 
  
Guadalajara 
JALISCO 
  
Guanajuato 
GUANAJUATO 
  
TLAXCALA 
  
Cuernavaca 
MORELOS 
  
  
  
Estados que perdió 
  
SAN LUIS POTOSÍ 
  
QUERÉTARO 
  
  
  
Estado ganado 
  
SONORA 
  
  
  
Ciudades importantes perdidas 
  
Torreón 
COAHUILA 
  
Mérida 
YUCATÁN 
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Toluca 
EDOMEX 
  
  
  
61 Diputados federales perdidos 
67 Distritos electorales perdidos 
9.5 Millones Población que dejó de gobernar el PAN a nivel municipal 
4.2 Millones Votos perdidos en 2009 respecto a 2006 (diputados federales) 
 
  
  
Cargos en disputa a nivel local 
(presidencias municipales y distritos electorales): 
  
2008 
  
313 Cargos 
  
21 (6.7%)  
Ganados 
  
  
  
2009 
  
1,421 cargos 
  
303 (21.3%)  
Ganados 
  
  
FUENTES: IFE e institutos electorales locales 
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Promueve 'Yunque' a sus 39 consejeros 
Carole Simonnet 
 
(22 mayo 2010).- El Gobernador de Morelos, Marco Adame, difundió a los delegados blanquiazules una lista de 
39 aspirantes a consejeros nacionales para que sean votados hoy en la Asamblea Nacional del PAN. Adame 
cabildea para que alcancen a entrar entre los 150 consejeros que serán electos entre 276 propuestas. En manos de 
REFORMA, la lista conocida como "la del Yunque" fue negociada en principio con el presidente del PAN, César 
Nava. De hecho, el listado incluye a varios de sus colaboradores cercanos: el diputado federal Jesús Ramírez 
Rangel; el director jurídico del PAN, Guillermo Bustamante; el director de relaciones internacionales, Rodrigo 
Iván Cortés; el asambleísta por Benito Juárez, Rodrigo Fernández, y la coordinadora del CEN de los diputados 
locales, Laura Rojas. 
 
Adame impulsa como principales figuras a Sergio Álvarez Mata, ex secretario de gobierno de su administración; el 
director general de Seguimiento en la Sedesol, Santiago Ardavín Ituarte; el presidente de la Fundación del PAN, 
Gerardo Aranda; el ex secretario general del PAN en tiempos de Manuel Espino, José Espina; el ex secretario de 
trabajo con Vicente Fox, Francisco Salazar, y el ex subsecretario de gobierno de Guanajuato, Tomás López 
Martínez. Propone también al titular de la Conagua, José Luis Luege, al ex secretario de Gobierno de Querétaro, 
Alfredo Botello y al diputado federal, Arturo García Portillo, quienes también son apoyados por el grupo de 
Manuel Espino. Adame cobija también a legisladores de diversos estados, los diputados federales Gerardo de los 
Cobos, Mariela Pérez de Tejada, Adriana Hinojosa, el senador Jorge Ocejo, el ex diputado federal Alejandro 
Landero Gutiérrez y el diputado local Gustavo Parra. 
 
 

Incluye Espino a Creel como aliado 
Carole Simonnet 
 
(22 mayo 2010).- Enemistado tanto con calderonistas como con yunquistas, el ex jefe nacional del PAN, Manuel 
Espino, armó un bloque de 48 aspirantes a consejeros nacionales entre los cuales incluyó al senador Santiago 
Creel. Según algunos de sus colaboradores cercanos, Espino Barrientos preparó también un plan para solicitar a la 
Asamblea Nacional que el PAN vuelva a sus orígenes. En esa estrategia prevé contar con el apoyo de cerca de 2 mil 
delegados de los más de 10 mil esperados para la asamblea nacional de este sábado. También presidente de la 
Organización Demócrata Cristiana de América (ODCA), Espino es consejero nacional de oficio por haber sido 
dirigente del partido, al igual que Luis H. Álvarez, Luis Felipe Bravo Mena y Germán Martínez. 
 
La lista de consejeros que impulsa Espino incluye al senador Santiago Creel, quien consultado por REFORMA 
aseguró que no hay ningún tipo de alianzas entre él y el ex líder del PAN. Además del chihuahuense, Espino 
incorporó en su lista al ex dirigente estatal en Coahuila, Ramón Aguilar; al ex secretario de Gobierno de Querétaro, 
Alfredo Botello; al ex legislador Juan José Rodríguez Prats; al funcionario de Presidencia, Adrián Fernández; al 
líder estatal de Tamaulipas, Francisco Garza de Coss; al titular de la Conagua, José Luis Luege; a la integrante de 
la Comisión Nacional de Elecciones, Verónica Pérez Herrera y al polémico Alcalde de San Pedro, Mauricio 
Fernández. En los últimos meses, Espino ha intensificado sus giras estatales con el fin de formar un movimiento 
de panistas dispuestos a reencauzar al partido, ya que a su juicio los calderonistas lo han alejado de sus valores y 
principios. 
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Validan en Mérida el triunfo de Araujo 
Llama priista a que partidos acepten resultado de los comicios 

Pedro Diego Tzuc 

(22 mayo 2010).- Corresponsal 

MÉRIDA.- La priista Angélica Araujo Lara recibió ayer por la noche la constancia de mayoría que la acredita como 
Alcaldesa electa de Mérida, municipio que en los últimos 20 años fue gobernado por el PAN. Tras recibir el 
documento, la candidata electa llamó a sus contendientes a aceptar el resultado. "A los partidos políticos les pido 
que acepten la decisión de los ciudadanos y hago un llamado a la unidad, para que se sumen al trabajo", dijo ya 
con el documento oficial en sus manos. Con la entrega de la constancia por parte de Carlos Sierra Sosa, presidente 
del Consejo Municipal del Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac), ayer 
concluyó la etapa de cómputo de la elección, el cual arrojó una diferencia de 12 mil 942 votos entre las candidatas 
del PRI y del PAN. Al final del conteo de votos registrados en las actas de las 981 casillas instaladas en Mérida, 
Angélica Araujo alcanzó 154 mil 101 sufragios contra 141 mil 159 de la panista Beatriz Zavala Peniche. 

Por partido, el escrutinio y cómputo arrojó que el PRI obtuvo 150 mil 870 votos, que se suman a los 2 mil 239 del 
PVEM y 992 de candidaturas comunes; mientras que el PAN alcanzó 141 mil 159 sufragios. El PRD registró 2 mil 
419 votos; el PT 3 mil 179; Convergencia mil 625; Partido Alianza por Yucatán 269; Panal 2 mil 561. Hubo 7 mil 43 
votos nulos y 252 votos por candidatos no registrados. Ayer, el representante del PAN ante el Consejo Municipal, 
Víctor Balcázar Martínez, deploró que el Consejo General del Ipepac haya faltado a su responsabilidad de crear 
condiciones para una elección confiable. "No existen elementos necesarios que den certeza al proceso, ya que 
desde antes se dieron irregularidades en torno a la existencia de boletas, con lo que se violentaron los principios de 
igualdad, autonomía, imparcialidad, certeza y profesionalismos del órgano electoral", asentó el panista. Por el 
contrario, el representante del PRI, Juan de Dios Magaña Mata destacó que en los comicios prevalecieron la 
transparencia y la certeza, como consecuencia de la acción de la autoridad electoral. Ayer, cientos de personas 
acudieron a la ceremonia de entrega de la constancia en el Consejo Municipal, cuyos alrededores permanecieron 
vigilados por patrullas y unidades antimotines, en previsión de la presencia de los adversarios del PRI, lo cual 
finalmente no ocurrió. 

Pintados de rojo 

Número de municipios ganados por cada partido en la pasada elección en Yucatán: 

PRI 63 

PAN 35 

PRD 3 

PVEM 3 

Convergencia 1 

Nueva Alianza 1 
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· Mayapán es el único caso en donde las autoridades electorales municipales no han podido sesionar para el 
escrutinio y cómputo de los votos, y por tanto no han podido entregar constancia de mayoría y validez de la 
elección a la candidata panista, Gaudi Balam Peraza, quien tiene mayor número de sufragios. 
 
 
 
 
 

Dice Zavala que limpiará elección 
Pedro Diego Tzuc y Claudia Salazar 
(22 mayo 2010).- Corresponsal 
  
MÉRIDA.- La candidata del PAN a la Alcaldía de Mérida, Beatriz Zavala Peniche, anunció que emprenderá una 
estrategia para limpiar la elección del pasado domingo en la que perdieron ante el PRI el Municipio que 
gobernaron por 20 años. La senadora con licencia explicó que será una batalla jurídica y civilizada contra todo lo 
que considera que empañó la contienda electoral. "La limpieza del proceso electoral va mucho más allá de la 
cuestión aritmética de un cómputo. Ese es apenas un elemento, pues lo que estamos reclamando son todas las 
acciones que violentaron el proceso antes, durante y después de las votaciones", dijo. 
 
"La limpieza de las elecciones tiene como destino aclarar todas estas situaciones que definitivamente influyeron en 
el resultado del proceso electoral, y eso corresponderá calificarlo sólo a los tribunales", expuso. "Limpiar la 
elección es eliminar todos aquellos obstáculos que desde el poder se ejercieron contra la democracia, la equidad, la 
certeza, la legalidad y la ética con la que deben conducirse los procesos para la renovación de las autoridades y que 
están previstos en la ley. Esa es mi responsabilidad y ese el compromiso que he asumido con mi comunidad", 
subrayó la panista. 
  
PRD, AL TRIBUNAL 
  
El PRD anunció que impugnará lo que llamó el "cochinero" del PRI en Yucatán. Jesús Ortega, presidente nacional 
del partido del Sol Azteca, dijo que la Gobernadora Ivonne Ortega salió peor que su tío Víctor Cervera Pacheco en 
los métodos para manipular una elección. "Esta elección se va a tribunal, en Mérida hay una diferencia del PRI de 
4 puntos con el PAN, y desde luego que vamos a impugnar las cochinadas que hicieron, como comprar votos, 
repartir dinero, aprovecharse de la pobreza y miseria de la gente", dijo. 
 
Aseguró que en Mérida el PRI no arrasó como presumen. 
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Un Vistazo 
Virgilio Sánchez, Francisco Rivas y Claudia Salazar 
(22 mayo 2010) 
 

Prefiero a Flavio en institución.- Cué 
  
Oaxaca.- El candidato a Gobernador de la alianza PAN, PRD, PT y Convergencia, Gabino Cué ,aseguró que prefiere 
que Flavio Sosa -candidato a diputado plurinominal por el PT- esté dentro de las instituciones, que en las calles. 
 
"Prefiero que esas expresiones duras y radicales estén en las instituciones y no en las calles", dijo, el aspirante 
opositor durante una conferencia con estudiantes universitarios. 
 
Virgilio Sánchez 
  
  
  

Acude Ebrard a mitin de Moreno Valle 
  
Puebla.- El Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, acudió ayer, día hábil, a un mitin de apoyo del candidato a 
Gobernador de Puebla de la coalición Compromiso por Puebla, Rafael Moreno Valle. 
 
Ebrard arribó a la plaza de San Francisco Totimehuacán a las 19:45 horas. 
 
En su intervención presumió programas del Distrito Federal, como el apoyo a adultos mayores. 
 
Francisco Rivas 
  
  
  

Ve Cárdenas al País hecho un desastres 
  
México.- Cuauhtémoc Cárdenas aseguró ayer que no hay nada que festejar por el Bicentenario de la 
Independencia y el centenario de la Revolución Mexicana. 
 
"No sé qué haya que festejar, está hecho un desastre el país, todo", expresó. 
 
Dijo que se deberá convocar a la sociedad no para hacer celebraciones, sino a analizar por qué el país pasa por 
momentos difíciles. 
 
Claudia Salazar 
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Eleva FCH 500% gasto en publicidad 
 
Pasa de 819 mdp a 4 mil 927 mdp 
Arturo Rivero 
 
(22 mayo 2010).- El gasto en comunicación social y publicidad del Gobierno federal se ha disparado 500 por 
ciento en términos reales. Del último año de la Administración de Fox, en 2006, en que se gastaron 819.7 millones 
de pesos, se pasó a 4 mil 927.7 millones en 2009 con Calderón, a pesos constantes de 2010, dice un estudio de 
Fundar, Centro de Análisis e Investigación, especializada en examinar las finanzas públicas. "Este tipo de 
incrementos son escandalosos. Es absurdo que se dé en tiempos de crisis", dijo Diego de la Mora, de Presupuestos 
y Políticas Públicas de Fundar. 
 
Con el monto erogado en 2009 se hubiese sufragado el costo promedio de 11 mil 931 piezas de instrumental 
médico del IMSS, cuyo importe es de 4 mil 662 millones de pesos. Además, el gasto es mayor de lo que se 
presupuesta: en 2008 se planearon 955 millones y se usaron 3 mil 313. Fundar añade que la reasignación de 
recursos para publicidad, cuando la crisis obligó al Gobierno a realizar recortes por alrededor de 80 mil millones 
de pesos, es contraria a lo que estipula la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria acerca de que primero 
debe eliminarse el gasto en ese rubro. Para Fundar, hay dos hipótesis del aumento de recursos en lo que va del 
sexenio de Calderón. Una de ellas considera que el apretado triunfo del PAN para la Presidencia motivó un gasto 
extra para fortalecer la imagen del nuevo Gobierno, y la otra, que debió compensar a los medios de comunicación 
por las pérdidas que les significó la reforma electoral de 2007, que prohibió a los partidos contratarles tiempos. 
 
 
 
 

Solicita familia no intervenir 
(22 mayo 2010).- REFORMA / Staff 
  
El hijo mayor de Diego Fernández de Cevallos pidió "encarecidamente" a las autoridades hacerse a un lado y así 
favorecer las negociaciones para liberar a su padre. "Agradecemos a las autoridades su diligente y comprometido 
actuar desde que se confirmó la desaparición del Licenciado Diego Fernández de Cevallos pero solicitamos 
encarecidamente que se mantengan al margen de este proceso, para así favorecer la negociación, anteponiendo la 
vida e integridad de nuestro padre", dice un comunicado emitido anoche y firmado por Diego Fernández de 
Cevallos Gutiérrez. 
 
Horas antes, el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, manifestó su esperanza de que el ex candidato 
presidencial panista pueda ser "recuperado" con vida. "Sólo sé que nuestra esperanza está firme de recuperarlo 
con vida. El Gobierno será muy respetuoso de las decisiones de la familia en este sentido y buscará ser un espacio 
útil para lograr este propósito", comentó el funcionario. Una fotografía que circuló por internet desde el jueves, 
presuntamente del Jefe Diego, desató especulaciones sobre si era él y si se encontraba con vida o no. Familiares y 
autoridades que esa noche negaron la autenticidad de la foto ayer la avalaron. Allegados a la familia consideraron 
la difusión de la imagen como una prueba de vida y la petición para que las autoridades se hagan a un lado. 
Significaba una continuación del proceso de negociación. 
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En contraste, peritos de la PGR consultados por REFORMA pusieron en duda que dicha fotografía constituyera 
una prueba de vida. Les llamó la atención la rigidez del cuero cabelludo, la ausencia de emoción en el rostro y la 
falta de tensión muscular en los hombros. Incluso el estiramiento del plástico negro que tiene de fondo les hace 
suponer que el cuerpo se encuentra acostado. Asimismo, los especialistas destacaron que el vendaje de los ojos 
impide ver la expresión de éstos, así como que el papel o periódico esté sobre el cuerpo y no sostenido por el 
propio Fernández de Cevallos. 
 
 
 

Rastrea PGJE suburban negra 
 
Extienden búsqueda a Guanajuato. Declara testigo que vio a ex senador en camioneta con cuatro  
sujetos 
Abel Barajas y Fernando Paniagua 
(22 mayo 2010).- Enviado y Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- Un testigo incidental ha movilizado a policías estatales y municipales de esta entidad, así como de 
otras vecinas, porque reportó a las autoridades haber visto a Diego Fernández de Cevallos en una camioneta 
Suburban negra, un día después de su desaparición. Mandos de las diversas corporaciones policiacas consultados 
dijeron a este diario que el testigo manifestó que el supuesto avistamiento ocurrió en la avenida Junípero Serra, 
casi esquina con Bernardo Quintana, en esta ciudad, a plena luz del día del pasado 15 de mayo. 
 
Desde entonces, agentes de la policía estatal recibieron la instrucción de rastrear cualquier vehículo con estas 
características y a su búsqueda se sumaron otras policías locales como la de Guanajuato, como lo dio a conocer el 
Gobernador Juan Manuel Oliva el pasado lunes. "De esa camioneta no hay placas, sólo dicen que tiene la pintura 
negra 'quemada' y que iban cuatro hombres con Diego Fernández de Cevallos; la instrucción girada es meterse a 
las colonias y verificar cualquier Suburban de ese color, aunque resulte molesto", dijo un integrante de la Policía 
Estatal. La Policía Municipal ha sido más cauta y, debido a que consideran a los datos como insuficientes, la 
instrucción a sus efectivos ha sido revisar todo vehículo abandonado, informaron funcionarios de la corporación. 
 
De acuerdo con una fuente, la Policía Federal solicitó a la Municipal de Querétaro los videos de 8 cámaras con 
grabaciones de las 18:00 horas del viernes 14 de mayo a las 1:00 horas del sábado 15. Los monitores se encuentran 
a lo largo del libramiento Sur y Prolongación Pasteur, vialidades por las que los investigadores suponen que 
transitó el ex senador a bordo de su camioneta Cadillac Escalade, color arena, poco después de las 22:00 horas del 
viernes 14. Según fuentes allegadas al caso, las autoridades reconstruyen el trayecto que siguió Fernández desde 
que dejó a un amigo suyo en un Italian Coffee y continuó con su ruta por Boulevard Centro Sur, Avenida 
Prolongación Pasteur, Carretera a Huimilpan, Retorno al Paseo Centro Sur y finalmente su reincorporación a la 
Autopista 57, rumbo al municipio Pedro Escobedo, donde se encuentra su rancho "La Cabaña". 
 
Las corporaciones involucradas en la investigación, dijeron, no tienen nada cierto hasta el momento y sólo tratan 
de verificar si Diego Fernández de Cevallos fue seguido de manera sigilosa por alguno o varios vehículos. 
 
Hasta el momento ningún vehículo tiene un patrón de seguimiento a la camioneta del ex senador, precisaron. 
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ESPERAN CONFIRMACIÓN 
 
  
Familiares de Diego Fernández de Cevallos y autoridades locales informaron que la fotografía que circuló desde la 
noche del jueves por internet, está siendo analizada por autoridades federales para determinar su veracidad. 
Asimismo, fuentes al interior del Gobierno estatal, señalaron que la familia no ha tenido ningún contacto, ni 
información sobre el paradero del ex candidato presidencial y confirmó que las autoridades federales realizan 
trabajos de análisis a las imágenes. 
 
En tanto, el presidente del Comité Directivo Estatal de Acción Nacional Ricardo Anaya, pidió prudencia respecto 
de las fotografías, y sostuvo que quienes la hicieron circular actuaron de manera irresponsable. 
  
  
Así lo dijo 
  
"Lo que nosotros hemos dicho y lo vamos a sostener es que no es conveniente que se opine sobre algo que no está 
confirmado, como este asunto (el de las fotografías). 
 
Ricardo Anaya, Líder estatal del PAN 
 
 

Espera Segob recuperar a Diego 
Antonio Baranda 
 
(22 mayo 2010).- El Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, aseguró ayer que tiene la esperanza de 
que Diego Fernández de Cevallos sea "recuperado" con vida, y adelantó que no revelará ningún avance de las 
investigaciones. "Sólo se que nuestra esperanza está firme de recuperarlo con vida, el Gobierno será muy 
respetuoso de las decisiones de la familia, y buscará ser un espacio útil para lograr este propósito. 
 
"No ahondaré más información sobre esos eventos, ustedes deben entender que nosotros estamos obligados a ser 
cautelosos, respetuosos y discretos", comentó el Secretario en lo que significó su primer pronunciamiento público 
sobre la desaparición del panista. En relación a la difusión de una supuesta fotografía de Fernández de Cevallos en 
redes sociales de Internet, Gómez Mont se limitó a hacer un llamado a los medios de comunicación para actuar 
prudentemente. 
 
"Le pido a los medios que actuemos con prudencia en este sentido, que no perdamos de vista cuáles son nuestras 
prioridades y que todos estamos obligados a generar un ambiente propicio para que esto se resuelva con absoluto 
respeto a la vida de Don Diego... "Y con absoluto respeto a la posición que hoy maneja su familia", indicó el 
Secretario Gómez Mont en entrevista, tras reunirse con miembros del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en 
un hotel de Polanco. 
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Oculta Ulises datos sobre renta de aviones 
 
Señalan en Oaxaca que es información que pone en riesgo la seguridad estatal 
Virgilio Sánchez 
(22 mayo 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El Gobierno del Estado rechazó revelar el nombre de las empresas que les han rentado aeronaves para 
la transportación del Gobernador Ulises Ruiz. La Gubernatura argumentó que esta información es reservada, ya 
que su divulgación pone en riesgo la seguridad nacional y estatal. Emma Concepción Rosales Durán, titular de la 
Unidad de Enlace de la Consejería Jurídica del Gobierno estatal, advirtió que publicar esta información también 
atentaría contra la "privacidad" de Ulises Ruiz. 
 
"Dar acceso a los Contratos ocasionaría un quebranto en materia de seguridad ya que sería del conocimiento 
público quienes son las empresas que proporcionan las aeronaves en las que viaja el Gobernador, los lugares 
donde aterrizan y la seguridad con la que éstos cuentan. "Ésta información sería de gran utilidad para aquellos 
grupos de delincuentes que pretende desestabilizar el Gobierno del Estado; por lo tanto, la divulgación de los 
mismos podría causar daños o perjuicios al interés general del Estado de Oaxaca", sostuvo. 
 
La funcionaria respondió así en el oficio GU/UE/21/2010, a la petición de información del ciudadano Ramsés 
Aldeco Reyes Retana, quien solicitó una copia de los contratos celebrados por el Gobierno del Estado con 
empresas de renta de aeronaves de 2005 a 2009, en la cuales se transportó el Gobernador. Rosales Durán amparó 
su negativa en el artículo 17 de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Oaxaca. 
Advierte que el riesgo a la seguridad estatal es latente, a pesar que la información requerida es de hechos pasados. 
 
"Aún cuando se trata de eventos ya acontecidos, no se debe perder de vista que la contratación en renta de 
aeronaves se realiza por el Gobierno estatal de manera frecuente, ya que en el Estado son contadas las empresas 
que prestan estos servicios, de esta forma, al informar hechos pasados, se estaría dando a conocer datos futuros 
importantes", expuso en el escrito del cual REFORMA posee una copia. La Gubernatura se negó a entregar la 
información en un primer momento, por lo que Ramsés Reyes interpuso un recurso de revisión ante el Instituto 
Estatal de Transparencia, quien falló a su favor. 
 
Entonces, después de seis meses de la primera solicitud, la oficina de Ulises Ruiz respondió que la información es 
reservada. En el documento oficial, la titular de la Unidad de Enlace advierte que tampoco es posible conocer la 
bitácora de vuelos. 
  
  
Así lo dijo 
  
"Ocasionaría un quebranto en materia de seguridad ya que sería del conocimiento público quienes son las 
empresas que proporcionan las aeronaves en las que viaja el Gobernador, los lugares donde aterrizan y la 
seguridad con la que éstos cuentan". 
 
Emma Concepción Rosales, Titular de la Unidad de Enlace de la  
Consejería Jurídica del Gobierno estatal 
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SOBREAVISO / ¿Qué sigue? 
René Delgado 
 
(22 mayo 2010).- Si todavía mantiene la idea de asis- tir al juego inaugural del campeonato mundial de futbol 
en Sudáfrica, antes de emprender el vuelo, el presidente Felipe Calderón debe sentarse a solas en su oficina, 
analizar con la mayor objetividad posible la circunstancia nacional y tomar decisiones. Puede ratificar o rectificar 
su postura y actuación frente al acontecer nacional, pero debe comunicarlo clara y expresamente a la nación para 
que ésta tenga elementos de juicio y tome también sus decisiones. Si asuntos mucho menores llevaban al 
mandatario a emitir mensajes televisivos, la situación del país obliga a informar del estado que guarda la nación. 
Informar es ofrecer datos duros y objetivos que permitan tener perspectiva, no es expresar deseos para nutrir 
ilusiones. 
 
Por lo demás, si el mandatario todavía piensa ir a Sudáfrica, no resta más que desearle buen viaje. 
 
* * * 
  
Si muchos de los viajes del mandatario no suscitan interés por cuanto que no responden a una política exterior, su 
estancia en Estados Unidos obliga a contar con un reporte serio. Lo hablado y acordado con el gobierno vecino 
resulta central para decidir si debe o no mantenerse la estrategia nacional contra el crimen. Lo que se alcanza a ver 
no es halagüeño. El mandatario puso sobre la mesa el problema del tráfico de armas y, por lo que se vio, no puede 
esperarse una solución en el corto ni en el mediano plazos. El acceso a las armas en Estados Unidos se tiene como 
una "libertad" consagrada en la Constitución y, entonces, no se ve la hora que los vecinos tomen decisiones de 
fondo en la materia aunque, absurdamente, exigen mayor seguridad en la frontera. 
 
Esa noticia no es buena como tampoco la divergencia que se advierte en el enfoque frente al problema de la droga. 
Allá se inclinan por abatir el consumo, acá por combatir el tráfico. En consecuencia, la ayuda ofrecida a través del 
Plan Mérida viene siendo una propina por el enfoque policial-militarista que acá se practica, donde absurdamente 
Estados Unidos facilita armas a los traficantes y exige combatirlos al gobierno mexicano, no sin agradecerle la 
gentileza de poner el campo de guerra y los muertos. 
 
* * * 
  
El resultado de ese viaje lleva al replanteamiento del problema. 
 
El presidente Calderón puede ratificar o rectificar su estrategia, pero es menester que lo diga claramente. No como 
parte de un discurso que nada tiene que ver con el foro donde lo pronuncia, no como parte de una entrevista a un 
medio extranjero del país a donde emprenderá su próxima visita, no como parte de una conferencia de prensa en 
el exterior para abordar asuntos interiores. No, como un mensaje a la nación donde ésta alcance a vislumbrar lo 
que sigue. Puede parecer injusto recargar sólo en el mandatario la responsabilidad de informar sobre cuanto 
acontece con el crimen. Puede parecerlo, pero tanto desconfía el mandatario de sus colaboradores y tanto 
concentra y controla la información de su gobierno que no hay un funcionario a quien se pueda pedir esa 
rendición de cuentas. 
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El mismo mandatario declaró a la agencia Reuters que trae un problema de comunicación, pero aun reconocido 
ese hecho nada se hace al respecto. Las declaraciones del secretario de Gobernación confunden más de lo que 
aclaran, las comunicaciones de la Procuraduría General de la República son un monumento a la desorientación, 
las conferencias de la Secretaría de Seguridad Pública son la reseña de una victoria imperceptible y el Ejército y la 
Marina no acaban de entender qué es eso de informar. 
 
Por lo demás, con un portavoz presidencial mudo y sin un portavoz en el gabinete de seguridad, el presidente 
Felipe Calderón ha hecho exclusivamente suyo el deber de informar. Después de la visita a Estados Unidos, se 
rectifica o ratifica la estrategia. No basta decir que se tiene acorralado al crimen. ¿Qué sigue? 
 
* * * 
  
Vale insistir en la pregunta porque, a pesar del deseo, es evidente que la crisis nacional no ha tocado fondo. Es 
evidente que la campaña electoral es un decir en más de una entidad: el crimen cuando no les marca el sendero, 
patrocina o amedrenta a los candidatos, sencillamente, les deja bien claro que ese distrito o municipio es suyo y no 
está sujeto a elección. Es evidente que cualquiera que sea la causa y el desenlace -ojalá sea el mejor- del secuestro 
de Diego Fernández de Cevallos su efecto repercute en la ya de por sí enrarecida atmósfera política. Es evidente 
que la diversificación de la actividad criminal golpea cada vez más fuerte la actividad económica. Es evidente que 
en el afán de ocultar errores cometidos por las Fuerzas Armadas, en vez de desvanecerlos los agranda y vulnera de 
más en más la confianza en el instituto armado y la credibilidad en el gobierno. 
 
Todo eso es evidente como también lo que el más simple análisis del proceder del crimen organizado en otros 
países enseña, que lo peor está por verse. Noticia de un secuestro de Gabriel García Márquez o las crónicas de 
Alma Guillermo Prieto son, hoy, una relectura importante. Muy probablemente, fechorías superiores están por 
verse. Son historias y lecciones que no pueden escapar al cálculo presidencial. 
 
* * * 
  
Estamos en la encrucijada donde ni la soberbia ni la inercia deben tener espacio, menos si éstas derivan del 
sentimiento de incomprensión que embarga a los gobiernos cuando, a pesar de su esfuerzo, no reciben el respaldo 
o al menos el beneficio de la duda que consideran merecer. La comprensión de un problema o de una estrategia 
exige aportar elementos para entenderlo, eso es información. No todo pueden ser spots, boletines de arraigos y 
decomisos, marometas para hablar sin decir. Si hay problemas de información, deben resolverse, antes de sentirse 
incomprendido y actuar sin tomar en cuenta a los supuestos beneficiarios de esa actuación. 
 
Más allá del resultado del viaje a Estados Unidos, su solo balance pone en bandeja de plata al mandatario la 
posibilidad de rectificar o ratificar su decisión, su estrategia frente al crimen, pero eso exige informar cabalmente 
el estado que guarda esa guerra, cómo va, en qué punto se encuentra, qué frentes se abren, cuáles se cierran y cuál 
es la perspectiva. Si el presidente Felipe Calderón no se toma un tiempo para sentarse en su despacho y evaluar la 
circunstancia nacional para, luego, comunicar debidamente su decisión, el próximo viaje parecerá más bien una 
evasión. 
 
* * * 
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Se viven tiempos extraordinarios -entiéndase por extraordinarios, calamitosos-, tiempos en los que, por su 
desgaste, las instituciones ya no hacen a los hombres, pero los hombres sí pueden deshacer lo que resta de ellas. 
¿Qué sigue? 
 
  
sobreaviso@latinmail.com 
 
 
 

Jaime Sánchez Susarrey / Seguridad nacional 
 
No se puede legislar en abstracto. Es cierto que México es un pacto federal, pero también es 
verdad que los estados y municipios son los eslabones más débiles de la cadena 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(22 mayo 2010).- En la pasada legislatura sólo se aprobó una iniciativa importante: la Ley de Seguridad 
Nacional. En el tintero quedaron las diferentes propuestas de reforma política, laboral y de la fiscal, mejor ni 
hablar. Ciento cinco senadores, de todos colores, la votaron y la turnaron a la Cámara de Diputados. Pero ahí 
sorpresivamente fue congelada. Corre la versión de que Josefina Vázquez Mota fue el instrumento de esa decisión. 
Previamente, el general secretario de la Defensa Nacional habría comunicado su inconformidad al presidente de la 
República y atendiendo ese reclamo la fracción panista en la Cámara de Diputados habría pospuesto su discusión. 
El argumento esgrimido fue que una ley tan importante no debería aprobarse al vapor. 
 
Varios senadores, sin embargo, han desmentido esa versión. Según ellos, durante la elaboración de la ley se 
mantuvo informada y se consultó a la Secretaría de la Defensa Nacional. Así que, desde su punto de vista, no hay 
ningún motivo para la presunta inconformidad de los militares. Al margen de estas versiones y rumores, lo cierto 
es que la Ley de Seguridad Nacional contiene una serie de disposiciones que deben ser anali- zadas con detenimie- 
nto y sometidas a debate. El espíritu del legislador no deja lugar a dudas. Define el concepto de seguridad interior 
y crea un mecanismo colectivo para el aseguramiento de la misma. 
 
La seguridad interior se define como "la condición de estabilidad interna, paz y orden público que permite a la 
población su constante mejoramiento y desarrollo, económico, social y cultural; y cuya garantía es una función que 
está a cargo de los tres órdenes de gobierno". Más allá de lo farragoso del párrafo en cuestión (a qué viene el 
"mejoramiento y desarrollo, social y cultural"), el fondo del problema es que crea un mecanismo colectivo (el 
Consejo de Seguridad Nacional, integrado por los gobernadores y el gabinete de Seguridad federal) para la toma 
de decisiones. 
 
Pero no sólo eso. Deja la iniciativa exclusivamente en manos de los poderes locales. La legislatura o el Ejecutivo de 
un estado o del Distrito Federal que considere que no está en condiciones de garantizar la estabilidad, la paz y el 
orden público presentará por escrito la solicitud de intervención de las fuerzas federales al Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. Los ayuntamientos locales, a su vez, podrán solicitarlo por conducto de la legislatura local o del 
Ejecutivo del estado. 
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Primera apostilla. El gobernador o el presidente municipal que solicitase la intervención de las Fuerzas Federales 
se estaría echando la soga al cuello. Porque al reconocer que no está en condiciones de garantizar la paz y el orden 
público en su estado o municipio se expondría a un juicio político. Baste recordar que el fallo de la Suprema Corte 
de Justicia sobre el caso de Oaxaca responsabilizó a Ulises Ruiz no por los abusos cometidos, sino por el vacío de 
poder de su gobierno. Segunda apostilla. El combate contra el crimen organizado tiene una dimensión nacional. 
Los delincuentes no respetan fronteras estatales ni municipales. Si la intervención de las fuerzas federales va a 
depender de la iniciativa estatal o municipal, qué va a pasar cuando los delincuentes crucen a estados o municipios 
vecinos que no hayan solicitado su presencia, ¿deberá detenerse la persecución? 
 
Tercera apostilla. Al dejar la iniciativa en el ámbito estatal y municipal se incita a que las presiones del crimen 
organizado se concentren en esos niveles de gobierno. ¿Cómo? Mediante dos mecanismos: la amenaza directa y 
violenta sobre presidentes municipales, ediles, legisladores e incluso gobernadores. O, también, mediante el 
control de entidades municipales. Según el investigador Eduardo Buscaglia del ITAM, la penetración del narco 
afecta al 72 por ciento de los municipios del país (Reforma, 21/jun/09). Y qué decir del proceso abierto contra 
Mario Villanueva, ex gobernador de Quintana Roo. Amén de las sospechas de complicidad o tolerancia abierta de 
otros gobernadores. 
 
Cuarta apostilla. El artículo 72 establece: "Las fuerzas federales se coordinarán con las autoridades civiles locales y 
estarán subordinadas al orden jurídico establecido en la Constitución, las leyes que de ella emanan y los tratados 
internacionales suscritos por los Estados Unidos Mexicanos". Esto, en buen castellano y de acuerdo con la 
jurisprudencia que se cita en la misma ley, significa que las Fuerzas Armadas (Ejército y Marina) y la Policía 
Federal quedarán subordinadas a las autoridades estatales y municipales que soliciten su intervención. Pero las 
evidencias recientes muestran y confirman que policías estatales y municipales han sido penetradas y cooptadas 
por el crimen organizado. Los enfrentamientos entre fuerzas municipales y soldados se han multiplicado. Y eso sin 
mencionar que hay 400 municipios en el país que no cuentan con cuerpos de seguridad. 
 
Supeditar en esas condiciones las fuerzas federales a las locales equivale a entregar la plaza sin disparar un tiro. 
¿Con qué autoridad las Fuerzas Armadas depurarían o confiscarían las armas de las corporaciones estatales o 
municipales? Pero existe, incluso, un escenario peor. El de un gobernador, presidente municipal o cabildo que 
utilizara las fuerzas federales para golpear un cártel y proteger otro. Todos estos elementos y ejemplos muestran la 
complejidad del problema. No se puede legislar en abstracto. Es cierto que México es un pacto federal, pero 
también es verdad que los estados y municipios son los eslabones más débiles de la cadena. Promulgar una ley 
omitiendo este hecho sería una grave irresponsabilidad. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(22 mayo 2010).- PARECE broma... pero fue en serio. 
 
EN LA CÚPULA del PRI, que comanda Beatriz Paredes, consideraron la posibilidad de publicar hoy un 
desplegado... ¡en "agradecimiento" al líder del PAN, César Nava! 
 
LA IDEA ERA -aprovechando que los panistas renuevan hoy su Consejo Nacional- pedirles a los participantes en 
esa asamblea que consideraran dejar a Nava en el cargo otros cinco años, e incluso, de manera indefinida. 
 
EL ASUNTO fue discutido a fondo por los tricolores y al final ganó el grupo que pugnó por la prudencia y no 
abusar del sarcasmo. 
 
COMO QUIEN DICE, al líder blanquiazul al menos le perdonaron la burla. 
 
  
  
TODO INDICA que el misterio de la regadota de tepache en la traducción del discurso de Felipe Calderón en la 
Casa Blanca comienza a desvelarse. 
 
TANTO la embajada de México en Estados Unidos, que dirige Arturo Sarukhán, como la Cancillería, a cargo de 
Patricia Espinosa, dejaron claro que el problema no fue de sus equipos. 
 
SEGÚN ESTO, el asunto fue que tanto el texto del discurso en español como su versión en inglés fueron guardados 
celosamente por la gente de Los Pinos para evitar, ¡horror!, que se filtrara a la prensa, tanto que el encargado de 
entregar el texto al intérprete... ¡no lo hizo a tiempo! 
 
ANTE ESAS versiones hay quienes comienzan a voltear a ver Rafael Fernández de Castro, asesor de Los Pinos en 
asuntos de política exterior y competitividad. 
 
¿A POCO el académico tuvo que ver con que los papeles no llegaran a su destino? Es pregunta que se acuerda de la 
premiada película "Lost in Translation". 
 
  
  
ENTRE la estela de dudas que deja el caso de la muerte de la niña Paulette Gebara hay una que le atañe 
directamente al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto. 
 
A PESAR de que logró mantenerse fuera de la pista de patinaje en la que se convirtió la investigación, debido a las 
repetidas pifias de su procurador, Alberto Bazbaz, ayer el "Gelboy" mexiquense dio un resbalón, y gacho. 
 
PORQUE nomás no se entiende cómo es que el también suspirante presidencial tricolor se puso a dictar cátedra 
sobre lo que el Estado debe de hacer para combatir al crimen casi al mismo tiempo que el encargado de la justicia 
en su entidad reconocía públicamente sus errores. 
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DE AHÍ QUE el respetable se quedó sin entender si Peña pecó de ingenuo... o de cínico. 
 
  
  
POR CIERTO que no fueron pocos los que leyeron el discurso de ayer del procurador mexiquense, Alberto Bazbaz, 
como una renuncia... pero posfechada. 
 
AL RECONOCER tanto la responsabilidad institucional como la personal de los errores cometidos durante la 
investigación, prácticamente perdió toda autoridad y se convirtió en lo que en Estados Unidos se conoce como un 
"lame duck" o "pato cojo". 
 
ES DECIR, que nada más estará calentando la silla de la Procuraduría del estado de México a la espera de que se 
calmen las aguas para que le canten definitivamente "Las Golondrinas". 




